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设计是服装的灵魂，
没有灵魂，又何谈独有品
牌？７月４日，在郑州市
纺织服装产业发展专项
规划评审论证会上，北京
服装学院文化创意中心
主任易介中提出“设计应
该成为‘规划’完成的核
心内容”。在易介中看
来，设计师是站在服装产
业中最前列的队伍，只有
他们才能将完美的技术
与变化莫测的时尚融为
一体。

设计的力量有多
大？我们看看阿玛尼、皮
尔·卡丹……这些国际一
线品牌的辉煌成就无一
不与设计关联。

郑州到底有多少知
名设计师？郑州的设计
力量离一线品牌还有多
长的路要走？在探寻答
案的同时，我们也在寻找
前进的方向。

服装业的短板

郑州服装设计何时起步？
2000年后，郑州服装才栽下“设计梧桐”

【6年规划·设计】

财富观察之

在郑州纺织产业园内建设郑州服装产业创意设计产业园，整合各项资源，由政府制定优惠政策，在服装产业创意产业园内建设服装设计创意工作
室，吸引国内外服装设计师来郑州设计办公，为国内外设计师提供从研究开发设计、样衣制作到演示发布等完整的工作平台、全方位的服务和优越的创
作环境，为企业和设计师搭建一个创意作品对接平台。建立流行趋势与设计作品发布基地、商务中心等各种配套设施，招商引资，使郑州服装产业创意
设计产业园成为集高档服装设计研发、展览展示、研讨交流和贸易洽谈等于一体的服装产业发展中心。

宋瑞萍，原河南纺织高等专科学校培养出来
的第一批本土设计人才，在服装设计行业浸染20
年，我省第一家品牌服饰研发中心——郑州风·
旗帜的创立人。她的发展经历也许可以折射
出郑州服装设计走过的历程。

上世纪80年代末，开放的沿海以及源源不
断涌入的海外流行资讯引得他们这帮中原设
计人才个个“孔雀东南飞”。“如果留在还相对
闭塞的郑州做设计确实不会有所作为，所以我
的同学大多去了广东佛山、湛江、中山、深圳等
地。”宋瑞萍说，到南方后，她的这帮同学很快
成了所在企业的顶梁柱，她在湛江的第三年，
即获得了广东省的技术创新奖。

5年之后，宋瑞萍以人才引进的方式返回
郑州，任一家服装企业的设计部经理。当时，
起步中的郑州服装界才刚刚有了设计意识。

2001年，处于品牌萌动期，并开始在全国
发力的郑州女裤第一军团企业意识到了设计
师的作用，包括梦舒雅、纽伦在内的许多企业

开始着手建立自己的研发团队。娅丽达的老
板赵孙立则邀请宋瑞萍担纲首席设计师，直到
2004年，娅丽达很多引领郑州女裤潮流的款型
均出自宋瑞萍之手。

2005年，在梦舒雅、娅丽达等一线品牌的
集体品牌运作下，“中国女裤看郑州”引来了国人
注目，郑州女裤行业地位整体飙升。有着20年专
业经验的宋瑞萍决定成立一家“关注行业、服务企
业”的设计工作室，于是，我省第一家品牌服饰研发
中心——郑州风·旗帜成立，从为一家企业服
务到为多家企业提供产品结构确定、产品系列
开发、工业套版制作等整体解决方案。

风·旗帜成立第一年即与 4家服装企业达
成了全方位技术合作。其中，金·杜鹃鸟品牌
在一年之内销售量就从38万条激增至72万条，
这样的历史性突破，让金·杜鹃鸟的老板不止一次
地向宋瑞萍表示感谢。2007~2008年，先后与旗
帜研发中心签约的企业有十几家，其中包括杭
州、河北、武汉的一线女裤品牌。

宋瑞萍的最得意之作是一个叫“杰希娅”
的品牌女裤，2008年，这家企业全部采用宋瑞
萍工作室提供的女裤板型，仅一年时间，杰希
娅就从零做到了10万条，而且一面世就剑指高
端，主打北京这样的高端市场。

杰希娅的老板焦祖文并没有服装从业经历，
也不太懂设计，更重要的是当他拿着钱找到宋瑞萍
要求合作时，他还没有自己的女裤生产车间。手中
的活多到没法干完的宋瑞萍直接拒绝了他，但焦祖
文的一句话却打动了宋瑞萍：“宋老师，你一季
度哪怕只给我做一条裤子我都愿意。”

7月 18日，在郑州世贸商城杰希娅专卖

店，朴实的焦祖文笑着告诉记者，是他的诚心
打动了宋老师。“在我心里，一直以为设计是服
装的‘心脏’，没有自己独特的款式、独特的风
格，即便你有再好的营销模式也不可能打开一
方市场。”焦祖文说，服装产业发展到今天，就
面辅料而言，没有多少是独家的，你拿钱就可
以进到货，“但设计不一样，那是一种独一无二
的创意”。

正是靠着这独一无二的创意，焦祖文一年
时间投资了80万元，却卖出了10万条裤子，他
能赚多少钱？焦祖文笑而不答，宋瑞萍替他回
答了，一条裤子只挣10元钱，你算算有多少？

郑州大大小小的服装企业有 2000多家，像
太可思、梦舒雅、娅丽达、渡森、黑贝这样成规模
的服装企业也不在少数。

然而，如果你问郑州服装业有多少设计
师？没有人能准确地报出数字，因为没有人做
过相关统计。郑州轻工业学院服装与设计工程
专业副教授范聚红在服装设计界耕耘经年，她
所知的是，目前郑州有四五个专业的设计团队
在给企业做设计研发。

“据我了解，郑州最多有 200家服装企业有
较完整的设计团队，如果平均每家有 5名设计
师，郑州设计师人数也就在 1000人左右的规
模。”宋瑞萍说，事实上，包括引进人才、本土人
才在内，郑州的设计师也不过五六百人。不但
数量少，而且有着长期服装设计经验的人更少，
在这个圈子里做到10年以上的不超过20人，有
5年以上经验的也不过50人。曾拿过国内设计
大奖的设计人才郑州更是凤毛麟角。

中原工学院、郑州轻工业学院、河南工
程学院（原纺专）等高等院校均开设有服装
设计专业，每年毕业的学生也不在少数，为
何设计人才还如此短缺？

在范聚红看来，刚毕业的大学生需要在
实践中才能逐渐成长为优秀的设计师，而郑
州的大多数企业还没有培养人才的习惯。

“企业追求的是效益，很多企业希望设计师
一进来就能拿出好东西，所以他们在选设计
师时，一般都不会考虑刚毕业的服装设计系
的大学生。一些学生可能经历很多次碰壁
后，就会放弃自己的专业，转换其他工作。”
范聚红说，“在这种情况下，很可能会失去一
个很有天赋的未来设计师。”

为避免这样的情况，范聚红自建了一个
设计工作室，让设计专业的大三学生趁假期
参与进来，使他们在没迈出校门前，就提前
进入“设计师”行业，从最初的给服装配料到
自制服装，以便让他们在毕业后可以直接进
入企业并胜任设计师工作。

宋瑞萍也在做同样的工作，每年她会从
中原工学院招一批服装设计专业毕业生，

“这些孩子们，如果你不提供给他们这样的机
会，也许他们就会放弃专业或者离开郑州”。

宋瑞萍建议政府在做服装产业规划时，
能把人才培养计划纳入进去，着眼于培养出
我们河南本土的优秀设计人才。

如今，服装的流行趋势变化速度之快让
人应接不暇。一些做女装的设计师曾感慨
地说，以前一个爆款（卖得好的款型）一般会流
行两个月，但现在10天、半个月就需要换款。
郑州服装品牌要想大踏步跻身一线品牌行列，
需要有自己的研发队伍和高级设计师。

无论是服装设计师宋瑞萍、范聚红，还
是服装企业的老板们，大家的一个共同观点
是，中原服装设计存在两个制约因素，一是缺乏
原创，二是缺高级设计师，至今我们的设计作品
还不能进入一线品牌。要想成功打出河南风
格、形成一个流派，不但需要设计师们继续努
力，还需要高校、政府和企业之间的“共推”。

人才的培养是关键，目前在郑州就分布
有中原工学院、郑州轻工业学院、河南工程学
院（原纺专）等多家设有纺织服装产业相关专业
的高等院校，但这些高校在服装行业的发展中
作用偏小，一是高校和企业之间缺乏通畅的沟
通平台，二是很多企业还存在着“拿来就能用”
的观念，不注重对毕业生的培养。此外，在工资
待遇、管理模式上的欠缺，也会致使一批优秀毕
业生仍然“孔雀东南飞”。

据了解，上海在世贸商城专门成立了时
尚设计谷，吸引本土顶级的时尚创意人才入
驻，并为之提供专门的服务，甚至为设计师
品牌争取入驻商场的机会。而杭州在多年
以前就由政府出资，选派优秀的服装设计师
到巴黎、米兰等时尚之都学习。

相比上海、杭州、广东等走在服装设计
时尚前列的省市，郑州的设计力量离一线服
装城市恐怕还有一段很长的路要走。令人
欣喜的是，郑州已经迈出了触摸时尚的关键
一步，今年4月，河南省服装协会和美国设计
师环保交流协会达成长期合作交流机制，通
过互派设计师等形式，让河南服装业的设计
师外出学习先进的设计理念。

郑州服装业的短板：设计师缺位

一位设计师的力量有多大？
一个好款式，帮某品牌裤子一年内从零卖到10万条

设计的力量到底有多大？
一年时间，一个品牌从零做到了10万条

郑州有多少服装设计师？
目前一家服装企业平均不到一个设计师

郑州设计学子哪儿去了？
企业青睐熟手

不少学生碰壁后改行了

河南设计怎样才能引领时尚？
想跻身一线品牌

就要有研发队伍和高级设计师

设计师在进行电脑绣花图案设计设计师在进行电脑绣花图案设计


